

aprobación Unanimemente
sesión N° 17 del 17 de
Mayo 2022



ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA CONCEJO MUNICIPAL

FECHA: 27 DE ABRIL DE 2022

SESIÓN N° 15

En nombre de nuestro país y nuestra Comuna de Recoleta damos por iniciada sesión, a las 09.14 horas.

Asiste el señor Alcalde y las siguientes señoras Concejales y señores Concejales:

- Señor Daniel Jadue Jadue Alcalde, quien preside la sesión.
- Señor Fares Jadue Leiva.
- Señora Natalia Cuevas Guerrero.
- Señora Karen Garrido Ganga.
- Señor Cristian Weibel Avendaño.
- Señora Joceline Parra Delgadillo.
- Señora Silvana Flores Cruz.
- Señor Felipe Cruz Huanchicay.
- Señor José Salas San Juan.

Asiste, en calidad de Ministro de Fe,
Doña Luisa Espinoza San Martín, Secretaria Municipal.

Además, se encuentran presentes los siguientes funcionarios municipales, Consejeros del Consejo Comunal de la Sociedad Civil y Consejeros del Consejo Comunal de Seguridad Pública:

- Señora Gianinna Repetti, Administradora Municipal.
- Señor Francisco Moscoso, Director (S) de Medio Ambiente Aseo y Ornato.
- Señora María Cristina Morales, Cosoc.
- Señor José Zelaya, Cosoc.
- Señora Soraya Álvarez, Cosoc.
- Señora Margarita Orellana, Cosoc.
- Señor Luis Araya, Cosoc.
- Señora Lucy Berrios, Cosoc.
- Señora Ruth Gutiérrez, Cosoc.
- Señora Carol Yáñez, Cosoc.
- Señor Erik Cáceres, Comisario PDI.
- Señor Cristian Alvarado, Comisario PDI.
- Señora Elda Fazzi, Secretaria Ejecutiva del Consejo Comunal de Seguridad.



TABLA

- 1.- Entrega Cuenta Pública Gestión Anual 2021, Art. 67 Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades.

1.- ENTREGA CUENTA PÚBLICA GESTIÓN ANUAL 2021, ART. 67 LEY ORGÁNICA CONSTITUCIONAL DE MUNICIPALIDADES.

LA SEÑORA SECRETARIA MUNICIPAL LUISA ESPINOZA: Buenos días.

El Artículo 67 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades, dispone que el Alcalde dará Cuenta Pública al Concejo, al Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil y al Consejo Comunal de Seguridad a más tardar en el mes de abril de cada año de su gestión y de la marcha general de la Municipalidad. Consecuente con lo anterior se realiza esta sesión extraordinaria con un punto único que es la entrega de la Cuenta Pública de gestión anual año 2021.

EL SEÑOR ALCALDE DANIEL JADUE: Como lo ha planteado la señora Secretaria Municipal Luisa Espinoza, hacemos entrega formal de la Cuenta Pública, hoy, yo sencillamente quiero destacar algunas cosas muy puntuales, pero que me parece relevante en este minuto poder mencionarlas.

Primero, el comportamiento de los ingresos municipales. Cuando uno mira el rango de los últimos 6 años se da cuenta de que hemos retomado la senda que traíamos desde mucho antes incluso de ir aumentando paulatinamente los ingresos municipales con la sola excepción del año 2020; y que ya hemos retomado el rumbo, llegando a tener cerca de mil 500 millones de ingresos más que el último período en que tuvimos alza de ingresos, sacando el año duro de la pandemia. Aquí yo quiero destacar lo que ha significado el incremento de las fiscalizaciones y la acción del Departamento Jurídico de la Municipalidad, que por primera vez ha hecho de manera exitosa juicios para deudores gigantes que se quedaban ahí con la tranquilidad que nadie los iba a perseguir y que hoy día hemos estado muy activos para la recuperación de los fondos municipales.

También lo que ha significado que el Compín, que extrañamente en el Gobierno anterior le pagaba al día la recuperación de las licencias a Municipalidades



como Providencia y Las Condes, a nosotros nos debían más de 600 millones de pesos y nos dejaban durante semestres sin pagarnos las devoluciones, o sea, a las Municipalidades que más plata tienen y las que menos necesitan le hacían la devolución de manera inmediata y en un acto de evidente arbitrariedad, a nosotros se nos demoraba y se nos dilataba lo que nos perjudicaba bastante. Esto, contrastándolo con el gasto en personal, que ha ido “bajando a partir del año 2019”, incluso antes de la pandemia, de manera que podemos decir que hemos logrado tener una Municipalidad más eficiente y eficaz desde la perspectiva de cómo se entienden estos indicadores.

También hacer una mención sobre la inversión total en Educación y Salud que a pesar de lo duro de los años que hemos pasado ha ido manteniendo su incremento. Lamentar el golpe que le hemos tenido que dar a Cultura y Deporte, que, a pesar de que se mantienen con gastos suficientes, la inversión ha ido bajando desde un peak que llegamos a tener cercano al 8% en el año 2019 y que hoy día está cercano al 3%.

Destacar la baja en la deuda municipal flotante, que tiene un pequeño ajuste en el 2021 por efectos de la pandemia, pero que mantiene cuando uno lo mira desde la deuda que nosotros recibimos una baja sistemática, y esto en un cuadro que no está aquí, que voy a pedir que lo incorporen, pero que está en el pendrive, como ha evolucionado el patrimonio municipal. Nosotros recibimos esta Municipalidad con una deuda patrimonial de más de 11 mil millones de pesos, solo por la deuda de este Edificio, el que terminamos de pagar el año pasado y que por lo tanto junto con otras inversiones como Justicia Social Dos y otras cosas que hemos hecho, hoy día hablan de que una Municipalidad que no tenía patrimonio hace 10 años, tiene bastante más de 15 mil o quizás más en patrimonio propio.

Hay algunas cosas que me gustaría destacar, en términos de nuestras políticas de sustentabilidad: el plan de reciclaje que ha llegado el año pasado a ser capaz de reciclar 875 toneladas que fueron retiradas, que se distribuían en 293 toneladas reciclado de papel y cartón, 45 de plásticos, 10 de metales y 527 toneladas de vidrio, y hacer una mención sobre un tema que siempre nos duele y nos molesta a todas las y los recoletanas/os, que es el tema de los microbasurales. Quiero comentarles que el año anterior retiramos de la vía pública con un costo altísimo 3 mil 11 toneladas de voluminosos -una tonelada son mil kilos-, estamos hablando de 3 millones de kilos de voluminosos de las calles, esto lo digo solo con la pretensión de que se terminen los discursos que son un poco discursos de odio, esto que la Municipalidad es responsable de “algunos problemas”, aquí los vecinos y las vecinas son responsables, y si los vecinos y vecinas fueran mucho más responsables con sus propios enseres y con sus propios residuos, la Municipalidad se podría ahorrar lo que cuesta retirar 3 mil toneladas de la calle, que no es función municipal. En oposición a



esto, destacar el hecho de que con algunas organizaciones sociales hayamos organizado los retiros programados de voluminosos y de cachureos, pudiendo hoy día haber retirado 527 toneladas de manera organizada. Esto es redistinto, porque en este caso los voluminosos nunca quedan en la calle, nosotros vamos ponemos la caja, damos un tiempo prudente para que los vecinos traigan todo aquello de lo que se quieren deshacer y nosotros lo llevamos directamente sin generar microbasurales. Esperamos que esto se empiece a invertir, es bastante más sensato.

También destacar dentro del plan Basura Cero el reciclaje de eléctricos y electrónicos, en donde reciclamos 231 kilos, evitamos 90 kilos de Co2 (carbono) y disminuimos el consumo de 37 litros de gasolina que es el equivalente. Son datos que son muy menores desde el impacto que generan, pero que sí esto se va ampliando y vamos generando conciencia. Lo mismo que pasa con el aceite de cocina que hemos logrado reciclar mil 180 litros de aceite, en lo que implica haber evitado la contaminación de un millón 180 mil litros de agua, no son cosas menos importante sobre todo en el mundo que estamos viviendo.

Eso señoras Concejales y señores Concejales, espero que puedan revisar al igual que los señores Consejeros y señoras Consejeras del Cosoc la Cuenta Pública, difundirla y hacernos llegar las observaciones que tengan.

Ofrezco la palabra para consultas y observaciones.

LA SEÑORA CONCEJALA NATALIA CUEVAS: Buenos días a todo el Concejo, colegas, señora Secretaria Municipal Luisa Espinoza, Administradora Municipal Gianinna Repetti y al conjunto del Concejo de la Sociedad Civil.

Simplemente, señor Alcalde, agradecer la entrega de esta Cuenta Pública, no puedo dejar de mencionar que está muy linda la presentación, obviamente la vamos a leer en detalle y tomamos nota de su cuenta con los elementos más importantes. Creo que puedo destacar como elemento central precisamente la recuperación y el alza de ingresos, que es algo que pocos municipios pueden decir. Hay que cambiar la legislación, la formas de ingresos municipales, pero eso habla de una gestión impecable, cuando efectivamente se logra reducir deuda, sobre todo en este Municipio, que arrastrábamos una deuda de miles de millones hace 12 años y que, créanme, no es fácil salir de un proceso de deuda de esas características, por lo tanto, simplemente valorar este detalle que usted nos entrega, estamos desafiadas y desafiados a que obviamente todo lo que tiene relación con el trabajo mancomunado entre las distintas Instituciones y la comunidad nos pueda permitir tener un mejor desarrollo para la comuna y seguir avanzando en esa línea. Me toca mucho lo que dice respecto del Plan Basura Cero, porque requiere un esfuerzo también de la comunidad, porque el Municipio está desarrollando un esfuerzo importante y creo que



estamos trabajando en esa línea, de cómo generamos esa mancomunidad. Felicitaciones, a nombre del señor Alcalde, a todo el equipo municipal.

EL SEÑOR ALCALDE DANIEL JADUE: Muchas gracias, señora Concejala.

EL SEÑOR CONCEJAL JOSÉ SALAS: Quisiera que se incorporara como cultura de gestión considerar que la crítica y la autocrítica no es una cosa personalizada, sino que es para mejorar, enriquecer y perfeccionar y hacer los aportes necesarios para mejorar la gestión, por lo tanto, yo trataría de incorporar algunos conceptos que son importantes, por ejemplo, el respeto, el respeto a la diversidad, el pensar distinto, incluso el respeto al equívoco, porque especialmente en aquellos que no tenemos la gran experiencia, no ha habido una intencionalidad que no sea mejorar, pero veo que se asocia el pensar distinto, al tener una mirada distinta, a como bien lo señalaba, odiosidad. La verdad es que no hay odiosidad ni un ataque personal al no compartir extremadamente el estilo, la gestión, muy por el contrario, nosotros -algunos Concejales- hemos tratado de participar, incorporar. Creo que la inclusión también a las miradas, a las visiones distintas es importante, no hay otros objetivos que no sea mejorar y especialmente nosotros tenemos datos, datos importantes, no estamos de acuerdo, yo personalmente no estoy de acuerdo con el estilo de la Cuenta Pública, porque hay cosas que tal vez pasan como veladamente, eso lo hemos abordado y tratado en Concejo, algunos Concejales y personalmente quien habla, le ha hecho llegar especialmente en el tema de Salud, el tema Educación, el tema Deportes, el tema Cultura, miradas distintas, que son apuestas distintas. Yo esperarí que en estos años de gestión, dos o tres, pudiéramos nosotros sentirnos incluidos y desarrollar la pertenencia en cuanto a la gestión.

Eso señor Alcalde, muy amable y muchas gracias.

EL SEÑOR CONCEJAL CRISTIAN WEIBEL: Buenos días a todas y todos los presentes.

Solo sumarme un poco a las felicitaciones respecto a la Cuenta Pública, efectivamente creo que mirando un poco los números, que los números hablan por si solos y son de alguna manera irrefutables en ese sentido, solo concentrarme en este momento en los servicios populares, como la Farmacia, la Óptica y el Centro Audiológico. ¿Por qué lo digo? En momentos que pasamos de una crisis sanitaria y el ataque permanente, constante de quienes defienden el mercado y la regulación de estos derechos sociales, como los vemos algunos dentro de la sociedad que se han regulado por el mercado, vemos que aquí hay un claro beneficio, una clara mejora en la calidad de vida de nuestros vecinos y vecinas que hoy se acercan a ser verdaderos usuarios de estos servicios, a precio justo y no



desplazándose más allá de su comuna para poder acceder a ellos y poder mejorar su calidad de vida. En ese contexto, creo que son servicios y políticas públicas, debería decirlo de transformarse en una política pública en pro de solucionar esto, que es de mejora, que va en directa relación con mejorar la calidad de vida de nuestros vecinos y vecinas. Efectivamente, podemos tener diferencias, discrepancias, creo que en este Concejo y esta instancia, a lo menos este período que llevamos con nuevos Concejalas y Concejales, se ha abierto todas las oportunidades y posibilidades de poder dialogar y de poder discutir, es más, aquí tenemos hoy en nuestras manos el reglamento interno del Concejo, que lo hemos construido entre todas y todos, nadie podría decir que aquí la opinión de unos u otros no se toma en consideración. Entonces, la verdad me sorprende un poco lo del colega señor Concejal José Salas, creo que una cosa es tener diferencias y tener de alguna manera posturas distintas frente a hechos o situaciones, también lo hemos discutido acá con la reciente elección presidencial y otra es tener diferencias en valores respecto de situaciones concretas, ahí creo que también hay que hacer el punto y hay que hacer el punto de quiebre y las situaciones. Lo que estamos haciendo es entregando una Cuenta Pública, la cual se agradece, con datos irrefutables, comprobables y objetivos, datos que uno podría de alguna manera se pueden respaldar y se pueden constatar. Así que agradecer, creo que hay cosas que efectivamente hay que mejorar, pero también hay que contextualizarlas, somos un Municipio que efectivamente en tiempos de crisis trató de cuidar y cuidó el empleo de todas y todos los trabajadores que pudimos hasta donde se pudo, se hizo un esfuerzo tremendo, en donde fuimos abandonados por el Estado Central en muchos aspectos, en donde aquí también se cerraron programas en momentos de crisis, como el Programa Calle, el Centro de Vida y tuvimos que asumir y tuvimos de alguna manera salir a la calle a poder dar respuesta a las necesidades que están viviendo nuestras vecinas y vecinos, entonces contextualizar el año pasado con esta Cuenta Pública creo que es tremendamente necesario y responsable de nuestra parte como Concejales y Concejalas, como representantes de la comunidad, porque no fue un año fácil y no ha sido fácil en los últimos 3 o 4 años en nuestra comuna tampoco, insisto, llamando un poco a la reflexión y la responsabilidad de poder contextualizar lo que estamos haciendo creo que es tremendamente necesario.

Gracias señor Alcalde.

EL SEÑOR CONCEJAL FARES JADUE: Todos asumíamos que este era un espacio más protocolar, pronto viene el Consejo de Seguridad, pero creo que hay situaciones que interpelan, señor Alcalde, saludar a los Consejeros, a las Consejeras del Cosoc, saludar a mis colegas Concejalas y Concejales, también a la señora Administradora Municipal Gianinna Repetti, a la señora Secretaria Municipal Luisa Espinoza.



Creo que es válida la crítica y aquí es válida la crítica y la autocrítica, el tema es cuando efectivamente esa está carente de información. Yo invitaría a efectivamente revisar la Cuenta Pública completa que está contenida en el pendrive donde está respaldada cada una de las cosas que aquí se señalan, estas Cuentas Públicas además son auditadas por la Contraloría. Estos son actos administrativos que tienen respaldo, por lo tanto, me parece que en este espacio protocolar de entrega, es un poco ligera la crítica y si bien es un espacio donde siempre podemos dialogar, creo que se vuelve a caer sistemáticamente en los mismos errores, de no estar bien informado respecto del espacio y el momento en el que estamos y sin embargo querer instalar permanentemente una crítica que no tiene a veces mucho fundamento, porque decir que no se sustentan, para eso uno tiene que decir efectivamente en qué no se sustenta, cuáles son aquellos elementos que no lo sustentan, para que esa crítica efectivamente tenga la seriedad que todos esperamos que tenga y que efectivamente abra debate y diálogo en torno a ello, para que podamos efectivamente también corregir los aspectos de la gestión, donde puede haber situaciones no óptimas o incluso negativas, pero ahí yo entendería que la crítica es una crítica amigable y no destructiva. Dicho esto, señor Alcalde, solamente decir que me hubiese gustado además que tuviéramos un acto público de Cuenta, el año pasado usted lo hizo vía Internet o con un video, es importante creo porque si bien esperamos que todas nuestras Consejeras, Consejeros, Concejales difundan esto por todos los rincones de nuestra comuna, hay un ejercicio municipal que creo que la comunidad echa de menos y es importante que en algún momento retomemos eso también.

Muchas gracias, señor Alcalde.

LA SEÑORA CONCEJALA KAREN GARRIDO: Señor Alcalde, buenos días, colegas, representantes del Cosoc.

Agradecer la Cuenta Pública, le vamos a hacer una lectura dándonos el tiempo de comparar las acciones que se están realizando en la comuna y hacerle la invitación a nuestros vecinos, tanto como a los representantes del Cosoc, como a nuestros dirigentes, de hacer una lectura, de comparar, de chequear lo que se está realizando en la comuna, creo que esto es necesario, comunicarle a nuestros vecinos que van a estar dentro de nuestras plataformas municipales, para poder conversar, difundir y llevar a todos los rincones de la comuna lo que se ha realizado este año en la Municipalidad.

Así que agradecer, señor Alcalde, por la entrega de la Cuenta Pública.

LA SEÑORA CONCEJALA JOCELINE PARRA: Hola, señor Alcalde, saludar a todos los presentes hoy día en este Concejo.



Sumarme a las palabras de los colegas, agradecer la entrega de la Cuenta Pública, también felicitar el orden de las finanzas, que es algo como mencionaba la Concejala Natalia Cuevas, súper importante, que no se ve en todas las Municipalidades y aquí debemos destacar esa labor que se ha logrado en nuestra Municipalidad de manera transparente, pese a todas las dificultades que muchas veces se nos han presentado. El aumento de patrimonio municipal también hay que destacarlo, que los vecinos sepan que Recoleta está trabajando con las manos limpias, que esta gestión es de manos limpias y que vamos a seguir trabajando y avanzando para mejorar obviamente la calidad de vida de nuestros vecinos y vecinas.

Eso, señor Alcalde.

EL SEÑOR ALCALDE DANIEL JADUE: Muchas gracias, señora Concejala.

EL SEÑOR CONCEJAL FELIPE CRUZ: Agradecer la Cuenta Pública, vamos a revisar la Cuenta, también vamos a difundirla con los vecinos, usted sabe que soy oposición a su administración, pero creo que usted sabe y todos saben que pretendo ser una oposición lo más constructiva posible, he tratado de aportar en los diferentes aspectos y espero que la comunidad así lo entienda, hemos avanzado en varias cosas yo creo. El reglamento es una cosa que no afecta tanto a los vecinos, pero que en términos de actualización es importante, estamos trabajando en términos de política urbana, hay una serie de acciones que está avanzando el Municipio, creo que todos acá en el Concejo -la mayoría somos nuevos- hemos dado lo mejor de lo nuestro para que nuestra comuna y nuestros vecinos vivan mejor, eso es importante de destacar, más allá de las diferencias que a veces podemos tener, es importante tener este clima que encuentro que es saludable.

EL SEÑOR ALCALDE DANIEL JADUE: Gracias, señor Concejal.

No habiendo más palabras voy a cerrar.

Primero voy a hacer una observación, señor Concejal José Salas lo invito de verdad a hacer lo que usted dice, pero uno es lo que hace, no lo que dice. Le quiero decir que a mí me sorprendió mucho y esto no es abrir un diálogo por favor, que la primera semana que usted llegó a ser Concejal, lo invité a una reunión a mi oficina y en esa primera reunión usted se definió como oposición. No había partido la gestión, no habíamos ni siquiera votado algo en un Concejo y usted partió definiéndose como oposición, eso no lo considero muy constructivo, lo recuerdan todos los señores y las señoras Concejales que estuvieron en esa reunión.



Señor Concejal José Salas, así no se hace la crítica y la autocrítica no solo con respeto, solo voy a decir señor Concejal Felipe Cruz, le agradezco toda la colaboración que usted ha tenido, nosotros podemos tener diferencias, pero se manifiesta la oposición cuando uno vota en contra por votar en contra, usted no lo ha hecho. Entonces, quiero decirles que en el ámbito de las Municipalidades no hay oficialismo ni oposición, se presentan proyectos, se presentan acciones y se vota a favor o se vota en contra, la oposición irracional es cuando se vota en contra todo sencillamente por votar en contra, nosotros lo conocemos en este Concejo. De hecho, cambiamos la forma de hacer, el Concejo gracias a una oposición que daba lo mismo todos los argumentos que uno le diera, efectivamente siempre votaban los mismos votos y siempre en contra. Creo que nosotros estamos mandados a trabajar por las y los vecinas/os de Recoleta, lo que muestra la Cuenta es que en estos 9 años de gestión esta Municipalidad ha tenido avances significativos, que esta Municipalidad se ha convertido en una Municipalidad modelo, aunque les duela a muchos y muchas, y que esta Municipalidad ha instalado una forma de gestión municipal y ha cambiado la historia del municipalismo, además, de los indicadores económicos, sociales, culturales, deportivos incluso, que podrían por si solos hablar acerca de la gestión, así que yo esperaré muy tranquilo las observaciones y espero seguir contando con todas y todos ustedes en lo que queda de esta gestión.

Muchas gracias.

En nombre de nuestro país y nuestra comuna damos por finalizada la sesión, a las 9:51 horas.

DJJ/ LESM/ ngc

LES/OJJ/gnp



El presente documento ha sido suscrito por medio de Firma Electrónica Avanzada.

Firmado por Oscar
Daniel Jadue
Jadue
Fecha 09/05/2022
15:35:07 CLT

Alcalde

Firmado por Luisa
De Los Angeles
Espinoza San Martín
Fecha 09/05/2022
15:40:56 CLT

Secretario(a) Municipal

Validar en <https://www.sistemasrecoleta.cl/validarDocDigital.php>

Código: **4bf0eb18c1991f8**